

LA VERDAD

DIARIO DE LA MAÑANA.

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander, un mes 1 peseta 75 céntimos; 3 meses, 4-50.—En el resto de España, 3 meses 5 pesetas.—Extranjero, 6 meses 20 id.—Antillas Españolas, 6 id. 25 id.—Repúblicas hispano-americanas, un año 50 id.

PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Sábado 5 de Agosto de 1882.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceta, 0,25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 id. de id.—Cuarta plana, 6 id. de id.—Comunicados, 0,25 id. de id.—Papeletas de defunción, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 17-18.

Se suscribe en la Administración del periódico, calle del Puente, número 20, Librería Católica, en la imprenta del mismo, plazuela de las Escuelas, número 1, piso bajo, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en Libranzas del Giro Mútuo ó en sellos de comunicaciones por medio de carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. Toribio Saldaña.

Las fiestas de San Ignacio.

Azpeitia 1.º de Agosto de 1882.

Muy señor mío: He demorado hasta ahora mi correspondencia por relatar en ella las fiestas que se han celebrado los días 30 y 31 de Julio y hoy 1.º de Agosto.

A las siete de la tarde del domingo se trasladaron al Santuario de Loyola el Cabildo y Ayuntamiento de Azpeitia para asistir á las solemnes Completas y Salve, que, según costumbre, se cantaron á toda orquesta.

Terminado dicho acto religioso, el pueblo de Azpeitia anunció la fiesta del día 31 con iluminaciones, músicas, tamboril y disparo de cohetes.

A la hora en que tenían lugar estas manifestaciones llegaban gran número de carruajes llenos de viajeros de todos los puntos de las provincias vascongadas y Navarra, y la población de Azpeitia presentaba un aspecto animadísimo, hasta que todos los forasteros pudieron acomodarse en fondas y casas particulares.

Al amanecer del día 31, fiesta de nuestro Santo Patrono, varios disparos de fuegos artificiales, y los acordes de la música que recorrió las calles del pueblo dieron la señal de la actividad del día.

Un numeroso gentío acudió desde muy temprano al santuario de Loyola para recibir en la misma casa que habitó S. Ignacio la Sagrada Eucaristía.

El espectáculo era altamente consolador y revelaba de una manera elocuente la inextinguible fe y religiosidad del pueblo en que nació el Fundador de la inclita compañía de Jesús.

En todas las misas que se celebraron en la capilla del Santo Patrono concurrieron numerosos fieles, pero especialmente fué grande el número de comuniones que se distribuyeron al celebrar el Santo Sacrificio los señores Nuncio Apostólico y eminentísimo Cardenal Primado de España.

La misa solemne y visperas se celebran el día 31 en Azpeitia, por lo cual los fieles despues de la comunión en el Santuario, volvieron al pueblo llenando para las diez, hora de la misa mayor, las anchurosas naves de la Iglesia parroquial.

A este acto asistieron los dos Prelados antes citados y el ilustrísimo Sr. Obispo de la diócesis. El panegirico estuvo á cargo de un R. Padre de la Compañía de Jesús y los fieles oyeron con religiosa satisfacción las inmortales glorias del santo vascongado, relatadas por uno de sus ilustres hijos, en correcto y elegante vascuence y con ardor propio del corazón de un hijo que canta alabanzas á su amado Padre.

La numerosa orquesta que asistió á esta solemneidad, ejecutó con maestría una gran misa del maestro Mercadante.

En la función del día 1.º de Agosto, que se celebra en el Santuario de Loyola, ofició de Pontifical el eminentísimo señor

Cardenal Arzobispo de Toledo, con asistencia de los otros dos Prelados.

El Ayuntamiento y Cabildo de Azpeitia, se trasladaron desde el pueblo al Santuario, llevando procesionalmente la venerada imagen de San Ignacio y siendo recibidos en la pradera de Loyola por los RR. PP. y Hermanos de la Compañía de Jesús. Recibida la procesion en el Santuario, empezó la misa solemne de Pontifical.

El grandioso templo, magnifico por su valor arquitectónico, por la preciosidad de sus variados mármoles y por otros mil conceptos que causan admiración á cuantos lo visitan, pero más grande aun, de valor inestimable por estar situado en aquella privilegiada campiña donde nació y vivió el inmortal Ignacio de Loyola, era, no obstante sus grandes dimensiones, incapaz para contener la gente que asistió á la solemneidad religiosa que describimos. La profusion de luces colocadas con admirable gusto, los Prelados que ocupaban el presbiterio, los hijos de San Ignacio situados en el centro de la iglesia, y el Cabildo y Ayuntamiento de Azpeitia en los bancos preferentes, daban al acto religioso un realce indescriptible y todo aquel concurso de Prelados, sacerdotes, religiosos y autoridades causaba indecible consuelo en el ánimo del católico pueblo que lo presenciaba.

La capilla ejecutó brillantemente una magnífica misa de Haydn y terminado el discurso que al final del Santo Sacrificio pronunció el ilustrísimo prelado de Vitoria, el coro entonó la majestuosa marcha de San Ignacio.

No necesitamos encomiar las altas cualidades oratorias que posee nuestro amado Pastor. Las frases de religioso entusiasmo que el digno señor Obispo de la diócesis dirigió al pueblo allí congregado, fueron en su mayor parte dedicadas á comparar esos homenajes paganos que hoy desagradablemente se prodigan á esas desastrosas celebridades de un siglo corrompido, y el sencillo pero verdadero tributo que los pueblos fieles rinden á quien, como San Ignacio de Loyola, realizó actos heroicos de virtud, arrojando penalidades sin cuento para fertilizar la tierra con sus ejemplos antes de ceñir en el cielo la corona de la inmortalidad.

El Cabildo, Ayuntamiento y pueblo volvieron en procesion con la imagen de San Ignacio á la parroquia de Azpeitia, siendo despedidos en la puerta del Santuario de Loyola con la misma solemneidad con que fueron recibidos antes de la misa.

En las diversiones públicas, como las corridas de toros y baile de tamboril, ha reinado un orden completo que honra siempre á las autoridades y al pueblo, pero mucho más en estos tiempos en que, desgraciadamente, se abusa de las diversiones y de la aglomeracion de gentes para cometer vergonzosos excesos.

Mucho me complace el consignar que la expansion que ha reinado aquí estos días

mejor cuanto que hay comodidad para ello, espaciosos locales, altos, anchos bien ventilados, construidos de una manera definitiva, no como quien acampa provisoriamente y por ahora, sino como el que, con plena conciencia de lo que hace, despues de haber hallado lo que busca, procura hacerse una posicion estable, y construye, organiza é instala con los ojos puestos en lo porvenir.

Pero vayamos despacio, y antes de visitar aquella plaza de armas en detalle, sigamos fielmente al narrar, el itinerario que seguimos al ejecutar, y al efecto, dentro ya del recinto, torciendo á la izquierda, puesto que á la izquierda torcieron D. Julio y Vera, detengámonos como ellos frente á la valla de un jardincillo, apeémonos, ya que ellos se apean, y entremos siempre con ellos y tras de ellos, en la casa del cacique.

Esta es la matriz, la casa fundamental de la colonia, como que fué la primera que se construyó cuando D. Julio, despues de recorrido todo el territorio de la concesion, eligió aquel punto como el más apropiado,

sin ofender en nada á la moral y buenas costumbres, es un ejemplo que todos los pueblos debieran imitar.

Concluyamos con otro detalle digno de mencionarse tambien en esta época en que las autoridades civiles siguiendo la corriente desastrosa de los «progresos modernos», huyen de los actos religiosos ofendiendo á nuestras tradiciones más veneradas.

El municipio de Azpeitia, asistiendo en cuerpo, y sin excepcion de ninguno de sus miembros, á las funciones religiosas en honor de San Ignacio de Loyola, representa genuinamente á un pueblo en donde la fe religiosa y el amor á la verdad, son superiores á todos los embates revolucionarios de esta época calamitosa.

¡Cuántos municipios y corporaciones hay que debieran imitar el ejemplo de Azpeitia, y así podrian llamarse verdaderos representantes y administradores de un país que no ama la vida sin su Religion Sacrosanta!

Suyo afectisimo.—El corresponsal.
(De el *Beti-Bati*.)

El P. Gagarin.

Hace pocos días se enterraba en el cementerio de Montparnase, en presencia de un numeroso concurso de personas distinguidas, al reverendo P. Gagarin, de la Compañía de Jesús, muerto de un ataque de gota dos días antes.

Seguramente que llamaria la atencion de los curiosos ver que al entierro de un humilde jesuita, cuyo nombre no era de los que suenan en los pulpitos de las iglesias más célebres, acudia una multitud notable por el número y la calidad de las personas, como nos extrañó á nosotros leer la noticia del entierro en periódicos que no suelen hablar de estas cosas.

Pero las noticias que otros periódicos nos dan respecto del ilustre difunto justifican de sobra lo pomposo de su entierro. El reverendo P. Gagarin es uno de los ejemplos vivos del poder sobrenatural de la vocacion.

Perteneciente á una de las primeras familias de Rusia, gozando del título de príncipe y de una fortuna considerable, se convirtió al catolicismo en 1842, y al año siguiente entraba de novicio de la Compañía de Jesús en Sain-Acheul, estudiando despues filosofia y teología en Laval, y siendo últimamente agregado á la casa Vaugirard en Paris. Era un erudito y un escritor distinguido.

Un príncipe joven, inteligente y poderoso, nacido en una sociedad tan corrompida como la suya, y educado con las preocupaciones del cisma, sintió un día los movimientos de la gracia, y abandonando posicion, riquezas y comodidades, se entregó á la vida activa de la orden de San Ignacio, á esa vida de lucha con que las calumnias de los enemigos y los trabajos á que se de-

dican los padres de la Compañía son la única recompensa humana que tienen los beneficios de su predicacion y de su enseñanza.

Verdaderamente se necesita una vocacion bien decidida, y en estos tiempos más que en otros, para entregarse al género de vida que tiene que llevar hoy el Jesuita, más considerado y querido tal vez entre las tribus salvajes de la Patagonia, de la Oceanía y del Africa central que entre los pueblos cultos de ambos continentes.

El P. Gagarin se dedicó al cultivo de la ciencia y de las letras; pero aun este mismo estudio es más penoso en la Compañía que fuera de ella, porque solo á fuerza de trabajo y de llegar á las más elevadas cumbres del saber se obtiene la recompensa de la reputacion, tan fácilmente otorgada á los que hacen de su ingenio ariete contra la verdad y el pudor.

No buscaba, pues, el P. Gagarin ni siquiera un medio para el brillo literario de su nombre. Siendo príncipe y acaudalado y teniendo á su disposicion la prensa periódica, podía haber conseguido más pronto y con menos trabajo la celebridad que ansian todos los que se dedican á la ciencia y á la literatura. Pues bien; hasta este sacrificio se impuso el ilustre príncipe, y prefirió convertirse en un oscuro obrero de la inclita Compañía á adquirir renombre á poca costa en la sociedad elegante que le habia visto nacer.

Esos sacrificios, esa humildad han tenido ya á estas horas su premio.

El P. Gagarin eligió el mejor camino. Del príncipe y de sus riquezas hoy no hubiera quedado nada. Del virtuoso jesuita queda el alma, que ha volado á los cielos, y el nombre, que será repetido constantemente con veneracion y respeto por cuantos tuvieron la fortuna de conocerle.

De *La Epoca*:

«¡A qué deplorable extremo ha descendido el que con tanta gloria se llamó un día padre Jacinto, y era elocuente orador católico!»

Véase por el siguiente anuncio inserto en un periódico inglés que se publica en Paris, *Galvani's Mensseger*, en lo que se ocupa el ex-sacerdote caido en la apostasia por exceso de amor propio.

Dice así literalmente el anuncio:

«*Hospedaje en familia.*»

Mr. Jacinto Loyson—padre Jacinto—está dispuesto á recibir en su familia algunas personas que busquen tranquilidad para el estudio, y que deseen perfeccionarse en la lengua francesa.

Recibirán al propio tiempo, si gustan, lecciones de alemán, música y pintura.

Proporcionarán toda clase de informes deseables en el boulevard Inkermann, 18.»

El famoso predicador de Nuestra Señora, convertido en «pupiler...» ¡Qué leccion y qué castigo!»

mas fabricadas allí, provistas de amplios mosquiteros, y tocadores rústicos pero en los que no faltaba ni el jabon de Windsor ni la colonia de Atkinson. Por todas partes habia ventanas, y cada ventana tenia vidriera contra el aire, cortina contra el sol y regilla contra los mosquitos. No podia exigir más la más remilgada dama.

Allí nos refrescamos y limpiamos, y despues de un par de horas de descanso, nos sentamos á la mesa provista en proporcion de nuestros apetitos, bastante desarrollados por la velada y la caminata. Pan fresco, buena carne, sopa como no la darian mejor Sappere ó Philips; el dorado que se entregó la vispera, y requesones para dar algo de color local y carácter pastoril á aquel almuerzo, fueron la parte principal de este, en el que todos, sin distincion de color, cumplimos como buenos, ó lo que es lo mismo, devoramos como heliogabalos.

Pasóse luego al salon de conferencias en el que hubo una *de horas*, y allí los propietarios de la colonia, conversaron, discutieron, se dieron cuenta mútua de sus planes,

FOLLETIN.

17

UNA EXCURSION AL GRAN CHACO.

(CONTINUACION)

cos ni te saldrá á recibir una turba de chiquillos haraposos y viejas sucias y desgredadas, porque los perros son tan dóciles como fuertes, las gentes son limpias y se ocupan tranquilamente en sus trabajos, y los chiquillos tienen camisa blanca como la nieve, ojos negros como el azabache, y cara limpia como metal recién bruñido; pero en cambio, tambien allí, lejos de la costa, en el corazón del desierto, en pleno Chaco, oírás el silbato de vapor y verás la elevada chimenea, y sentirás el golgear del émbolo y el continuo rugido de la sierra mezclados con los sonidos que á la vez se arrancan del yunque, y de la garlopa y de la lima. Allí se trabaja, y se trabaja tanto

LA VERDAD.

SANTANDER 5 DE AGOSTO DE 1882.

Más sobre lo del día.

Con este título trae la piadosa publicación que con el título de la *Revista Popular* ve la luz pública en Barcelona un artículo dedicado á poner en claro la cuestión del cementerio de Santa Teresa.

Como nada podríamos nosotros escribir tan bien ni con tanta autoridad, pues el artículo lleva debajo las iniciales del respetable sacerdote que dirige la *Revista Popular* creemos lo mejor reproducirle íntegro, y así lo hacemos.

Dice de esta manera:

«Hemos visto en los periódicos, y nadie lo ha contradicho hasta hoy, que se han fundido las dos *Juntas* que para el Centenario teresiano funcionaban en Avila y en Salamanca, aceptando la de Salamanca la organización de la de Avila, es decir, la dirección del Sr. D. Práxedes Mateo Sagasta y demás personajes, masones unos, públicamente impíos otros, liberales todos, contra lo que hemos protestado vivamente y no nos cansaremos de protestar.

Resulta, pues, inexacto lo que, fundados en autorizadísimos documentos, digimos nosotros pocos días atrás, esto es, que el Centenario en la parte que corresponde á Alba de Tormes (Salamanca) no dependería para nada de la organización oficial de Avila que se reúne en Madrid, y que es la que nos trae alborotados.

Retiramos en consecuencia cuanto en uno de los últimos números dijimos en abono de lo de Alba de Tormes. Dámoslo por no dicho. Extendemos á lo de Alba de Tormes la misma formal protesta que levantamos contra la otra ciudad. Aconsejamos y aconsejaremos siempre á nuestros lectores no tomen parte alguna ni den limosna alguna para lo que se pretende hacer bajo la jefatura del Gran Oriente de la masonería de España con ocasión ó mejor con pretexto de Santa Teresa de Jesús. El mejor obsequio que se podría hacer á la gran Santa fuera que toda la España católica guardase en esto una actitud de solemne y expresivo retraimiento. ¡Nada con la organización oficial! Esta debe ser la fórmula de todos los buenos, y esta es la que nosotros prometemos inviolablemente guardar,

Fuera de este círculo podemos hacer muchas y muy buenas cosas los católicos *no fusionados*, y es claro que mucho y muchísimo hemos de trabajar. Organice cada cual en su localidad cultos y festejos, academias y romerías, actos de protesta y de desagravio sobre todo, que este último es lo que más se habrá menester. Algo muy concreto tal vez podremos indicar cuando llegue la hora, algo que poderosamente contraste con lo que masones y liberales han proyectado arrojarnos á la cara. Entre tanto encomienden á Dios todos los buenos el éxito de esta descomunal batalla que de repente se nos ha presentado y en la cual se han de decidir indudablemente intereses de la más alta trascendencia.

Y si alguno de los miserablemente preocupados ó entontecidos con las máximas conciliadorescas del día, se atreviese á mostrar escrúpulos contra esta nuestra actitud en oposición con otras actitudes más blandas ó menos pronuncadas, no haremos mas que leerle al oído estas severas palabras del papa Leon XII, que es el que más claro y más firme ha hablado sobre las sectas secretas y sobre la conducta que con ellas se debe guardar. Ha dicho así el Vicario infalible de Dios, cuyas enseñanzas no prescriben jamás.

«Huid resueltamente de hombres que ponen la luz por las tinieblas y las tinieblas por la luz. ¿Qué verdadero provecho os podrá venir de juntaros con hombres que piensan que no debe hacerse ningún caso de Dios, ningún caso de las más altas potestades, y procuran moverlas guerra con emboscadas y en secretos conventículos; con hombres que se van pregonando por todas partes como amantes del bien de la Iglesia y de la sociedad, cuando con todas sus obras tienen bien declarado que solo aspiran á perturbar y destruir cuanto existe?

Seguramente tales hombres son semejantes á aquellos á quienes el evangelista San Juan en su segunda carta, versículo 10, manda que ni se les reciba en casa, ni se les salude, y á quien nuestros mayores no vacilaron en apellidar *hijos primogénitos del demonio*»

(*Letras apostólicas de Leon XII á los Prelados y á los fieles en 13 de Marzo de 1825.*)

Cuando debidamente se nos notifique que tales preceptos han sido derogados, entonces entraremos á formar parte de las negociaciones, no ya católico-liberales sino católico-masónicas que preside y dirige el hasta hace poco Gran Oriente de francmasonería en este desdichado país.

Y basta... por hoy.

F. S. y S.

Regla general.

Cuando uno grita mucho, crean ustedes que no tiene razón, porque, en efecto, no suele tenerla.

Regla más general todavía.

Cuando *La Voz Montañesa* afirma una cosa, crean ustedes la contraria, porque, en efecto, lo que afirma *La Voz* la mitad de las veces es mentira, y la otra mitad también.

Recordarán ustedes que *La Voz* escribió el otro día todo un artículo titulado la *Cuestión de aguas* para decir cuatro chistes de *pacotilla*, es decir, groseros, irreverentes y de mal gusto contra el Sr. Obispo de Santander, llamándole egoísta y acusándole de que tenía un pozo muy abundante en aguas y no quería cederlas para remediar las necesidades de la población.

También recordarán ustedes que provisionalmente administramos á *La Voz* un estiron de orejas por la majadería con que estaba escrito el suelto, que no tenía maldito el sentido.

Pues bien; el papel estúpido y al mismo tiempo excomulgado de los *haches* mayores y menores, con el rimbombante título de *Vuelve por otra*, (porque es propio de todos los necios poner esos títulos rimbombantes) escribió al día siguiente otro medio artículo encaminado (mejor dicho sería descaminado) á insistir en sus ridículas afirmaciones, y en sus archiridículas censuras.

Verán ustedes con qué formalidad escribe *La (sin) Voz*:

«El señor Calvo y Valero ha sido, es y será objeto de nuestras censuras, en lo que hace referencia á esta cuestión, por haberse negado á permitir que las abundantes aguas del pozo que posee, fuesen utilizadas por el vecindario, hecho tanto más censurable cuanto que la necesidad de aquel precioso líquido se siente en esta población, es inmensa.

En una palabra; le hemos censurado por no cumplir una de las obras de misericordia: dar de beber al sediento.

La mayor censura que puede dirigirse al señor Calvo y Valero por esta falta de caridad cristiana, es comparar su conducta con la seguida por el obispo su antecesor en la Sede, en ocasión análoga á esta.

Aquel digno prelado puso á disposición del ayuntamiento en 1873 las aguas de ese mismo pozo, que hoy se apropia con egoísta espíritu D. Vicente.»

Hemos tenido la paciencia de copiar todo esto, y hemos querido ejercitar la de nuestros lectores haciéndoles leerlo, para que en adelante se sepa bien el caso que hay que hacer de las afirmaciones de *La Voz*, aunque sean, como ahora, secas y rotundas.

Ahora, después de haber leído todo eso, han de saber ustedes que el Sr. Obispo de Santander no tiene ningún pozo abundante en aguas ni no abundante, que no hay tal pozo, que lo que hay es que la casa en que habita el señor Obispo tiene derecho á una pequeña cantidad de agua de la fuente de los Frailes. Que aun esta pequeña cantidad de agua que va de la fuente de los Frailes á la casa del Sr. Obispo, dejó de ir hace cosa de quince días, sin que el señor Obispo ni sus familiares la hayan reclamado en todo ese tiempo, suponiendo que se la habrían quitado para remediar en parte la escasez de la población. Que en todo este tiempo en el palacio del Sr. Obispo están comprando el agua por no reclamar la cantidad que tienen derecho á recibir de la fuente de los Frailes.

¿Háse visto egoísmo mayor ni más desconocimiento de las obras de misericordia?

Pues lo dicho es la verdad, y quien diga lo contrario... tiene que ser *La Voz*.

Indudablemente.

CORRESPONDENCIAS.

Sr. Director de LA VERDAD.

Madrid 2 de Agosto de 1882.

Querido amigo: Se ha puesto en libertad al cajista que se prendió en la reunión que celebraron varios del gremio, los más calientes, por supuesto, para fundar, no una sociedad, sino nada menos que una federación de la industria tipográfica y las industrias similares. Pero otras dos personas que se detuvieron entonces continúan detenidas.

Nada: en la dichosa reunión se defendió, no sé si como base principal la *huelga permanente*, y pareciéndoles todavía esto poco, se proclamó *guerra sin cuartel al capital*, en cuyo acto el delegado de la autoridad dijo: «Basta, señores, basta, y me llevo á tres de ustedes detenidos.»

Habrán llamado á ustedes la atención el cúmulo de cartas de Biarritz que con especialidad los diarios conservadores publican en sus columnas. En provincias se figurarán: ó que en llegando á Biarritz todo el mundo se eche á corresponsal de los periódicos de la corte, ó que este cargo es tan lucrativo que á porfía se disputan todos el tenerle. Desconfíen ustedes de la mayor parte de esas cartas, por no decir de casi todas: la de más lejos ha sido fabricada en Chamberí, y eso por no poder vivir su autor en las calles de la Palma y San Vicente, que no son ni con mucho de las céntricas de Madrid.

No obstante, *La Iberia* se empeña en que todo esto es plau de D. Antonio para desconcertar á la fusión, como si esta no estuviera ya bastante desconcertada con los estornudos de D. Venancio, las sorpresas diplomáticas del marqués de la Vega de Armijo y sobre todo la lluvia de despropósitos financieros de nuestro inolvidable Camacho.

Ayer salió Martínez Campos en la última hora de *El Siglo* con un cartel de desafío calificando de *miserable calumnias* lo que aseveró en una de sus últimas cartas un corresponsal de Biarritz de *El Estandarte*, respecto á que D. Arsenio, después de lo de Sagunto, y en tiempos de D. Antonio, había conspirado contra D. Alfonso y tratado de sustituirle poniendo en el trono á D. Isabel, motivo por el cual se le habían comunicado ciertas órdenes harto significativas y enérgicas. El general protesta de su lealtad y no se sabe lo que resultará de aquí y si el corresponsal de *El Estandarte* ó el mismo *Estandarte* recogerá el guante. Pero yo veo á todos en camino de Fornos, de Lhardy ó de los Jardines del Retiro; porque si bien el general hace esas protestas, pone cara fosca y dando una patada en el suelo, dice: todo eso es una *miserable calumnia*, al último del suelto estampado en *El Siglo* dice: «Para terminar, diremos que las órdenes de que se habla no tuvieron ni pudieron tener nunca el carácter que se indica, y que si *altos respetos* no nos lo vedaran entraríamos en mayores explicaciones.»

¿No le parece á usted que por susceptible que sea el corresponsal de *El Estandarte* en Biarritz, queda completamente satisfecho con esta declaración del general, y que eso de *miserable calumnia* es como una de esas frases mal sonantes, pero que se dicen sin intención, y se les escapa á los mayores cuando el coche se les atasca y tratan de sacarle del atolladero?

Yo, por lo menos, creo que sí, y que todo ello daría á lo más motivo para que el general pagara unas copas de manzanilla en los Andaluces.

Así se hará, ó no habrá nada, que es lo más seguro.—S.

SECCION DE NOTICIAS.

Locales.

Anoche ha salido para Mazcuerras un sexteto compuesto de distinguidos profesores, con el fin de ejecutar escogidas piezas de su repertorio, durante la estancia de don Alfonso y su acompañamiento en casa del señor don Pedro Fernandez de la Gampa.

La dimisión presentada por el Sr. Aranceta del cargo de concejal le ha sido admitida.

En la contaduría municipal está vacante una plaza de escribiente. Los aspirantes pueden presentar sus solicitudes en el término pe ocho días.

Al explicar ayer á nuestros lectores por qué no publicáramos carta de Madrid, decíamos que el tren-correo no había llegado hasta las nueve y media de la noche y que poco después cuando había ido uno de nuestros dependientes á recoger el paquete ya estaba cerrada la administración.

No era nuestro ánimo quejarnos de la administración de correos de Santander, contra la cual no tenemos ningún motivo de queja, sino al contrario, mas por si ha podido creerse así, debemos declarar, en prueba de imparcialidad, que la administración no se cerró, según hoy hemos sabido, hasta las once, y que por consiguiente la culpa de que no recibáramos el paquete anteanoche fué de nuestro dependiente encargado de ir á pedirle. La verdad siempre.

Se halla vacante la plaza de secretario del juzgado municipal de Mazcuerras.

Nos ruegan que digamos algo al señor

administrador de la fábrica de tabacos, sobre los malos cigarrillos que se expenden fabricados en Santander.

Conste que lo hemos dicho.

Con motivo de la velada que se celebrará esta noche en el Sardinero la empresa del Casino ha dispuesto un concierto extraordinario, bajo la dirección del Sr. Arche.

Hé aquí el programa:

PRIMERA PARTE.

- 1.º La Circasiana, overtura (1.ª vez).—Auber.
- 2.º Scherzo de la Stella Confidente.—Robaudi.
- 3.º Fantasía sobre motivos de Hernani.—Verdi.
- 4.º Danza de Bacantes.—Gounod.

SEGUNDA PARTE.

- 1.º Wals. Im lieben deutsches Vaterland Fliege.
- 2.º Rigodon.—Le Diable au Bal.—Metra.
- 3.º Polka.—Réveille Matin.—Fahrbach.
- 4.º Rigodon.—La Pote aux Amours.—
- 5.º Mazurka.—Laura.—Enguita.
- 6.º Rigodon.—Nini Pritemps.—Metra.
- 7.º Polka.—Caramelos de la Pajarita.—Arche.
- 8.º Rigodon.—La Fée Tabage.—Arban.

Después de la primera parte se concederá un descanso de 45 minutos.

Los señores suscritores á los conciertos, tendrán reservado por 10 reales un billete de caballero y los de señora que corresponden á cada suscriptor.

Los billetes excedentes se facilitarán según costumbre.

El concierto comenzará á las 7 de la tarde.

Generales.

«En Alemania se ha inaugurado el monumento en honor de Fröbel.

En la fiesta organizada con este motivo han tomado parte todos los alumnos de los Jardines de la Infancia.»

Este es el famoso pedagogo panteísta con el cual se entusiasman algunos españoles que tienen la manía de aplaudir todo lo extranjero.

Sobre todo como sea malo.

Un despacho remitido por el emperador del Brasil á la Academia de ciencias de París, anuncia que el cometa que tan pronto nos ha abandonado, es visible actualmente en aquel país. Su brillo excede á todas las previsiones del cálculo.

Igualmente se le puede hoy observar en la república Argentina y en toda la región del río de la Plata.

Se indica para la presidencia del Consejo de Agricultura al señor marqués de Perales.

En carta de Comillas se nos dice que el día 31 levantó el doctor Camison el apósito al señor ministro de Marina.

La herida es de cuatro pulgadas, y sin el acierto que se le hizo la primera cura, hubiese podido tener funestas consecuencias.

El Liberal dice que un periódico inglés hablaba días pasados de haberse retirado Arabi hácia Monastir, y que á consecuencia de esta noticia, la *Agencia Havas* redactó con seriedad, el siguiente telegrama: «Arabi, hastiado de la vida que lleva, va á retirarse á un monasterio.»

Tenemos entendido que la dimisión del gobernador de las Baleares y el traslado á este punto del de Ciudad-Real, suscitará una pequeña combinación de gobernadores.

Segun dice un periódico de Madrid, corren rumores en Valencia de que caso de ponerse en vigor las tarifas últimamente publicadas, se reanudaría el retraimiento de los labradores en el mercado.

De *El Liberal*:

«En la villa del Grao, ocurrió el domingo último un hecho que reviste suma gravedad y que ha merecido la reprobación de la prensa valenciana.

Encontrábase de punto en los portales del muelle el agente de orden público Antonio Pastor, y observó que un tartanero contravenía las disposiciones del bando de jando su vehículo parado en la vía pública interrumpiendo el tránsito. Acercóse á él, y con buenos términos le advirtió la infracción, amenazándole con tomar nota de ella si no retiraba la tartana, á lo cual contestó el conductor que sí la retiraría, pero que antes había de extrangularle.

Al oír tal amenaza, el agente intentó detenerle y recibió dos palos en la cabeza que le produjeron dos heridas, y á los cuales contestó con un sablazo, ocasionando al tartanero una leve herida en el hombro. Nunca hubiera heco tal cosa, pues de pronto se vió rodeado de un enjambre de compañeros del conductor, que la emprendieron á palos con él y le quitaron sable y re-

VAPORES-CORREOS DEL MARQUÉS DE CAMPO.

NUEVA LÍNEA REGULAR

á la América del Sur y Océano Pacífico.

Servicio mensual.

INAUGURACION

La verificará el vapor

ESPAÑA,

capitan D. José María San Pedro,

que partirá de Burdeos el 1.º de Setiembre de 1882 para Santander, Coruña, Cádiz, Pernambuco, Bahía, Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires, Valparaiso y Callao de Lima.

Admitirá carga y pasajeros para dichos puertos y para todos los demás del Pacífico hasta Colon.

Para fletes y demás antecedentes

En Madrid: Oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo, Cid, 7.
En Santander: Oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo, Muelle, 25.

En Bilbao: D. Epifanio Ablanedo.

San Sebastian: D. Juan de la Peña Rodrigo.

El segundo viaje lo verificará el

SANTO DOMINGO,

saliendo de Burdeos el 1.º de Octubre con las mismas escalas.

LÍNEA TRASATLÁNTICA.

Servicio mensual regular con itinerario fijo.

El vapor-correo

VERACRUZ

saldrá del puerto de Santander el 18 de Agosto para los de Coruña, Vigo, Cádiz Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz.

Admite carga y pasajeros para dichos puertos directamente, y para los de Ponce, Mayagüez, Puerto-Plata, Santo Domingo, La Guaira, Santiago de Cuba, Baracoa, Gibara, Nuevitas, Kingston, Cartagena, Santa Marta, Barranquilla y Colon, con traspordo á los vapores-correos del Marqués de Campo, que hacen el servicio entre las Antillas y Golfo de Méjico.

Para fletes y demás antecedentes.

En Madrid: Oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo, Cid, 7.
En Santander: oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo, Muelle, 25.

En la Coruña: Sres. Rávena y Closas.

En Vigo: D. Antonio Lopez Neira.

LA VERDAD

PERIÓDICO DE SANTANDER.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

Precios de suscripcion.

Santander, un mes.	Pts.	1-75
Id. Tres meses.	»	4-50
Resto de España, tres meses.	»	5
Extranjero, seis meses.	»	20
Antillas españolas, seis meses.	»	25
Repúblicas hispano-americanas, un año.	»	50

Pago adelantado.

Precios de anuncios.

Primera plana y gacetilla.	Pts.	0-25	línea.
Tercera plana.	»	0-12	»
Cuarta plana.	»	0-06	»
Comunicados.	»	0-25	»
Papeletas de defuncion	»	5	»

Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Dirigirse para suscripciones y anuncios á la Administracion del periódico, plazuela de las Escuelas, 1, bajo, ó á la Librería Católica, calle del Puente, núm. 20.

HOTEL ZALDIVAR.

SANTANDER - SARDINERO,

En este antiguo y acreditado hotel, situado al pié de la playa de baños, hallarán los señores viajeros habitaciones esmeradas al precio de 28, 50 y 54 reales diarios.

Niños menores de ocho años á medio precio, y criados 20 rs.

MESA ESPAÑOLA Y FRANCESA.

En la estacion del ferro-carril tiene la casa á las horas de llegada de los trenes un coche á disposicion de los viajeros.

IMPRENTA CATÓLICA.

Plazuela de las Escuelas, 1, bajo.

En este nuevo establecimiento se hacen toda clase de trabajos pertenecientes al ramo, como *Libros, Folletos, Membretes, Tarjetas de visita, Tarjetones para el comercio, Estados, Circulares, Talonarios, Facturas, Esquelas mortuorias* y cuantas impresiones puedan necesitarse, á precios sumamente arreglados.

VIDA

DE

SANTA TERESA DE JESUS

por el P. J. E. NIEREMBERG

DE LA COMPAÑÍA DE JESUS.

Edicion diamante en papel de hilo, con un magnífico grabado de la Santa.

Se vende á 4 reales ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, 20.

ELEMENTOS DE ARITMÉTICA,

con aplicacion al cálculo mental, conforme al programa de enseñanza para las Escuelas prácticas Normales; contiene el sistema métrico español de pesas y medidas, los de Castilla, Cataluña, Valencia, Aragon y Navarra; la relacion de dicho sistema métrico con los de Castilla y Cataluña y la de todos los demás entre sí, por D. A. FONTOVA Y LOPEZ. Aprobada para texto en las Escuelas.

Se vende la décima edicion en la librería de D. Toribio Saldaña, Puente, 20, al precio de 3 rs. ejemplar.

HISTORIA

DE LOS

HETERODOXOS ESPAÑOLES

por el doctor

D. MARCELINO MENENDEZ PELAYO

Catedrático de literatura española en la Universidad de Madrid é individuo de número de la Real Academia Española.

Se vende á 40 reales tomo en la Librería Católica, calle del Puente, número 20.

MANUAL DE URBANIDAD

Y BUENAS MANERAS

PARA USO

DE LA JUVENTUD DE AMBOS SEXOS

en el cual se encuentran las principales reglas de urbanidad y etiqueta que deben observarse en las diversas situaciones sociales;

precedido de un breve tratado

sobre los deberes morales del hombre

por

MANUEL ANTONIO CARREÑO.

Esta manual forma un tomo de cerca de 400 páginas en 4.º prolongado, de esmerada impresion, y se halla de venta al precio de 8 rs. en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 20.

EL MUNDO.

Compañía anónima de seguros contra incendios y sobre la vida.

Capital: 40.000.000 de pesetas.

Autorizada en Francia, por decretos de 27 de Abril de 1864 y en España por real órden de 23 de Noviembre de 1881.

Ha renunciado expresamente su fuero propio para someterse á la jurisdiccion de los tribunales españoles.

RAMO DE INCENDIOS.

GARANTÍAS.

Capital social. ptas. 20.000.000
Reservas. 3.463.063'14
Primas. 18.512.892

Ha satisfecho por 39.258 siniestros ocurridos desde su fundacion pesetas 20.053.893'74. En esta cantidad está comprendida la de 685.372 pesetas pagadas ya en España por 60 siniestros. Banquero de la Compañía: *El Crédito Lionés*.

Representante general en España: don F. de Gargollo, Ribera, 11, Santander. 2s 34-1

RELOJERÍA

de

VENTURA GARCÍA REVILLA

RELOJERO DE SS. MM. Y AA.

Rivera, 15, antiguo.

En este establecimiento hay un completo surtido de relojes ingleses y franceses y los famosos del fabricante español

LOSADA

de quien es representante en esta ciudad. Tambien se hace en este establecimiento toda clase de composturas garantizadas.

SOCIEDAD GENERAL

de piedras de molino

DE LA FERTÉ SOUS JOUARRE.

Depósito de estas excelentes piedras en Santander, á cargo de D. F. Gargollo, Ribera, 11, quien se encarga de situarlas en los puntos que se le indiquen. 2s 34-1

El médico homeópata

DR. VILARDELL
consulta de 11 á 1.

Santa Clara, 7, principal.

MANUAL

del

COMERCIO Y DEL VIAJERO

POR

EUSEBIO AGUILERA,

empleado que ha sido en ferro-carriles hasta el 12 de Agosto de 1880.

Contiene, expuesto con método y suma claridad, todo lo que en multitud de disposiciones sobre ferro-carriles, y en el Código de Comercio tambien, existe legislado y puede ser interesante á los comerciantes y á los viajeros, y añadido además con importantes artículos de las ordenanzas generales de Aduanas, y con notas é instrucciones utilísimas sobre facturación, trasportes y reclamaciones por faltas, averías, cambios, retrasos, etc., siendo de indispensable necesidad, por lo tanto al viajero y al comerciante.

Obra única en su clase.

Se vende á 4 reales ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 20.